一海人も欧米崇拝病

て自覚するべきではないか。

私

30 強く批判している。 対して差別的な対応をとることを 欧米人とアジア諸国・アジア人に 学生たちは、日本人が、欧米諸国 れるというのだ。そしてアジア留 まなざしの中にも、それが感じら ティ、また大学で出会う日本人の ームステイ先、留学生ためのパー では圧倒的に多い。不動産屋、 ような意見がアジア系留学生の間 国の人たちを優遇しているという 在日外国人によって下されてい として、欧米崇拝病という診断が 話す人が好きだという病状がある 同じアジア人よりも欧米先進 本人は金髪、 青い目、 帰国した中国 英語を ホ

> る。 という評価は六五%にも達してい しかしながら、 日本人ばかりを

近代以後の世界的な「支配ー従属 主義をモデルとして「近代化」を われて仕方がない。「先進」資本 うか。このような欧米とアジアに の歴史の中で培われたと私には思 対する序列をつけた対応の仕方は ターゲットに批判してよいであろ

明を行ってみたい。 作業を通して、本質的な病因の究 か。その病態を自覚的に観察する ていない者が大勢いるのではない 病にかかりながら、それを自覚し 会であるが、ここでも「欧米崇拝 故郷、 場経済の中での高度に発展した都 上海は社会主義国中国の市

持って、 の留学生は、偽りのないこころを デルと見なしながら、 進資本主義国・近代国民国家のモ には不満を感じるわれわれアジア に固有のものではない。日本を先 自国の事情にも目を向け 他方で差別

ジア蔑視、

欧米崇拝の態度がある

のアンケートでは、

日本人には

留学生を対象にした対日イメージ

あってもおかしくないほどだ。 て、『東洋のパリ』という美称 西洋建築物がずらりと並んで は異質としか思えない十九世紀 眺めていると、どう見ても中国と た。バンド (黄浦江から外灘) 築物は上海のシンボルとなってい などの英語で名づけられていた建 ウェイ・マンション」(上海大廈) リッジ」(外灘橋)や、「プロード アヘン戦争による恥辱の南京条 何年か前までは、「ガーデンプ V 0

られないのかもしれない。しかし

進める以上、こうした差別は避け

こうしたかたちでの差別は、日本

特質を持っていた。 受けていた時とは えって上 海に集まると言われ 以前の中国では 気に満ちていることでは香港返還 にあるかのように、 展するようになった。その延長線 い経済的・文化的な拠点として発 朝の皇帝のもとに一元的に支配を 屈伏した状況における上海は、 たということも一 か の北京が「 に発展する条件を持つことになっ かもしれない。とくに開放政策 情報は首都北京よりも、 れた窓とい 地であったが、 であっ 上海は 特に欧米列強の力に中 海が近代都市として急速 政治の った方があたって 唯 経 中国 町」であるとす 異質の全く新し 概には 済 上海は今も活 そのためにか 世界中 無一といえる ている。 0 の世界に開 町 否定でき の新 「情報 首都 の上 玉 て中 い学問 の宣 0 多くの 海開港とともに渡来したイギリス たといってもよ 教師らは

この 上海人は、 う実績から、 の一以上は上海人の力によるとい 自負とともに、 であり、 に日に激しくなってきた。 町は中 西洋風国際都市としての 自分たちの住んでい 国の貿易 自分たちが中国 全国総収入の三分 商工 業の中心 それ 一経済 0

によって、 を支えていると誇りに思っている。 欧米から押し寄せる「近代文明 この大都会は中国の最

ほとんどすべて上海からは の中国にお などの出版、 はなく、 大の窓口となった。 書物 いて目新しいものは 学校教育など、 の翻訳、 経済面だけで 新聞 じまっ や雑誌 近代

H

本人の欧米は

Ę

アジ

ていた。 け、 見られる。 法自強にも大きな影響を与えたと キリスト教信仰にもとづいた社会 教師たちは「西洋の社会経済制度 十九世紀末に康有為らが起した変 の改良と、 や、学術を中国に伝えるとともに、 「文明化」 近代的な知識を導入して中 そのような啓蒙活動は 人間性の改善を呼び することを使命とし 国 かい

する」という宗旨を標榜しながら 国の学問を広げ、 啓蒙的 彼らによって、 によっ て中国 書物の翻訳出版を行 0 旧学を刷新 聖書の翻訳 西洋の新

3

本人を、 秀氏は、 方だと思 ば宿命的に培われてきた心の たという歴史の進行の中で、 リカ従属の下で近代化を図ってき 入欧」を進め、 デルとして急速な近代化・「脱 進」資本主義・近代国民国家をモ のように分析している。 「下」という見方は、欧米の「先 幕末の われれ 西洋との る 黒船侵攻以来の さらに戦後はアメ 関係に 心理学者の岸田 0 Vs いわ T H

西洋の学問によっ

いほどである。

があ

0 た。

この不平等条約のも

がとられてからの上海の活力は

H

各種の自然科

書の翻訳

版が進められた。

また数多く

あっても中

国

の主権の及ばな

海に設けれらた租界は

中

めて、 それ以来、 まだ脱していない」。 自己』とに分裂し、 的自己』と日本の自尊と優越を求 し、欧米諸国に迎合し屈従する「外 の要求に屈せざるを得なかった。 欧米諸国を憎悪する『内的 日本は欧米諸国を崇拝 その分裂から

かったが、

ペリー 決して開

艦隊をおっぱら

日本は、

E

したくな

海文化の原型を形づくった。 辱的な南京条約により上海で共同 その結果、 自分の 租界がむりやりに作りあげられ のは列強の武力的な行動だった。 日本は不承不承であるにせよ、 そしてこの共同租界は近代上 中国が開国する契機となった 意志で開国したのに対し 中国近代史において屈 イギ 間"

う武力はなく、不承不承アメリカ ある。 う。 に対する階級格差が生まれたので じるのは必然といえるのであろ て表われ、そこに序列の意識が生 た。 租界の中に世界の各地域の人 力の強さが文化 の高さとなっ

自分を

亡命ロシア人、中近東・アジア人 (インド人のことを "紅頭阿三" る)であり、次は日本人、そして メリカ人は白人のみを指してい 人(本文でのヨーロッパ人や、 たのは西ヨーロッパ人、 租界の序列の 中で最上位にあ アメリカ T 0

といったものをつくるようになっ て租界の中で、それぞれの文化 卷 国人であるというだけで 因が働いて、 い状態を空想することや、 た先は、 を抱いて生活する人々の行き着 である。 を自ら否定するとい このような否定的な心理 現在の状態以上のより良 海の中国人は う心 的

「買雑」、 を中心とする外国商人のために現 彼らに近づきたい、 ーロッパ人の真似をして少しでも 人の夢は、 差別している集団に自分を同 しようという行動であった。 というのは当時 当時の上海に数多くい 最上位に位置する西ヨ というもので イギリス

差別される集団の一員であること と書かれた立て札が立てられてい えされなかった。黄浦公園には、 中国人で、これは人間あつかいさ っていく。ここまでは、まだ、人 という)といった序列が出来上が 差別される側には、 最下位を占めたのが など 患者も少なくなかった。 じ中国人に 受けた『エリート』 はポルトガル語がたんのうであ ことで、 た。また租界の教会で英語教育を 地の商人との仲介をする中 假洋鬼子」(ニセ毛唐) 一ガイジン・コンプレックス 彼らの大半は英語ある 向かって英語で話 の中には、 という皮 E

などの東ヨーロッパ、 欧米人はもちろんのこと、

中近東、ア

たのである。

ロシア

犬と華人は入るべからず」

である。

フランス、アメリカなどの

てもお だよ)、"这个很洋派"(これはと てい の勧誘に弱く、 も『这是合资的』(これは合弁物 特に血眼になる。 ンドであれば、 ないだろう。 0 る。 憧れが上海人ほど強い者はい しゃれ、 アメリカ製などと言えば 彼らは、 舶来っぽい)など 何でもよいと思っ つい買ってしまう 国製のもので 外国のブラ

むのである。 彼らは を当 番上位にあるのだというプライド 親に反対され つかいされなかったこれ 皮肉なことに植民地時代、 一時 海人ではないというだけで蔑 すべての上海以外の出身者 も持ち、今なおそれがある。 また彼らは相手が誰であ 中国の中で自分たちは ないというだけの理由 結婚相手が上海戸籍 るのはありふれた らの上 人間

する童謡が歌われたりした。要す 到上海, 上海闲话 13 語を話さない者には本当に冷た とによって満足する。 語ができないのか』と困らせるこ だおまえ、上海に住んでいて上海 さらに上海語 るにお上りさんが上海に来て、上 な外地からやってきたものを軽蔑 三〇年代以後には、『乡下人 眯西眯西炒咸菜』というよう で質問する。 (上海话 彼らは上海 讲不

かない、 と言えるのだろうか。 嘲笑する気持ちを表したものであ 毎日腹の足しになるものは漬物 海語が話せなくて、 しても、 ア人を軽 や行動のある者が、 る。このようなひどい差別の意識 と社会的地位の低い者を 茂するのが事 それに対する不満を堂々 日本人がアジ かわいそうに 実であると

> 改革開放政策により、 九八〇年代 から再び 西洋文明 中 玉

肉な呼び名もここから生まれ

てき

ろうと、まず上海語で話しかける。

方によりさまざまであるが、

たのである。

国人といっても地

普通話

(標準語

で返事をしても、

には外 に上 服装はおしゃれな西洋スタイルに 海の町から消えてしまい、 を魅了する。人民服などの姿は 黒柱となるべき若い ディスコダンスが中 している。 またそこに英語が欠かさずに登場 映画が一 陸した。 、国製の商品が主役となり、 番人気があり、 大学のキャンパ 映画 館では エリートたち 国の将来の 7 人々の スでは メリカ 0

強制されたためでは少しもな る。 フスタイルを真似しようとして カなどの先進国と同じようなライ 西側に目を向けて少しでもアメリ とは全く違っている。 若い男性の価値観は彼らの の好きな若い女性やロングへアの 変わってしまった。 このような変化が起きた ミニスカート 彼らは常に 親たち

はいまや再びその最先端に立たさ 権を得ようとしているのだ。 は かに中 大陸で市

ウィ など上海の町の至る所で見られ 車にも、 う中国語が目に入ってくる。コカ 上海にあっても当然なこと。とい ドンにあり、パリにある。だから とともに 町の看板やテレビのコマーシャル のわからない英語で書かれた宣伝 7 みは、ニューヨークにあり、ロン 出では *Dedicated to Pleasure: スクリームのハーゲンダッツの広 急速に目立つようになった。アイ あらゆるところで、英語の使用は などのマスメディアが侵入できる 日に日に増えてきている。「英 ンドを飾るアメリカの漫画や テレビやラジオの英会話番組 ラの看板やデパートのショウ 普通の中国人にとって訳 "この時代の最高の楽し

会話ブーム、そしてアメリカンドのほど盛んである。

れている。特に九〇年代になって、

最近中国語と英語二つの言語を 最近中国語と英語二つの言語を になる。たとえば「我给你打电话」 でいる。たとえば「我给你打电话」 でいる。たとえば「我给你打电话」 ではるなたに電話をします)、最 (私はあなたに電話をします)、最 (私はあなたに電話をします)、最 (本はあなたに電話をします)、最 (本はあなたに電話をします)、最 (本はあなたに電話をします)、最 (本はあなたに電話をします)、最 (本はあなたに電話をします)、最 (本はあなたに電話をします)、最 (本はあなたに電話をします)、最 (本の男の子は本当にカッコイイ (この男の子は本当にカッコイイ な) は「这个男孩好 nice」にな やスをアピールするような新しい タスをアピールするような新しい

ことがあった。

ことがあった。

ことがあった。

ことがあった。

ことがあった。

いこともあるように思われる。日かこともあるように思われる。日かことにこれほど夢中になるのであろり価値があると思われる。われわ的価値があると思われる。われわ的価値を持つ」とよく授業で教えられている。これは確かに正論ではあるが、現実にはそうではる。



どこへ行っても英語が必要だ」と

英語は国際的に通用するから、

語を学ばないと時代に遅れる」、

を脅かす。そういう訳で上海の英いう緊迫感が上海の人々のこころ

ある。 ても、 ど喜ばれる。 たんのうであることが好ましい」 だと言えるのである。 た。考えてみれば非常に不合理で とも通じる。 勢力を広げる。英語が典型である。 ずみがつくと言語は雪だるま式に ば価値増大が見込まれる) 通貨としての言語である。 により、自由主義経済のもとで、 価値を持つようになってしま 伝達する手段としての言語が市場 際社会において、そもそも意味を ぶす点は、広域暴力団の勢力拡大 売買される。……ここでの原理は たとえは悪いが、 給料の高いところは \$ 上海の 価値変動の少ない 需要と供給の法則に従って 英語は一番価値のある言語 。"このように現代国 現代世界では一度は 「言語相場」にお 地域的勢力をつ 求人広告で 英語 (できれ 通貨ほ 広く流 Vi 0

では、 ず、 に塾の英会話教師あるいは家庭教 英語が何よりも必要なのである。 激なレベルにまで進んだ競争社会 私は帰国する度に驚かされる。 ような上海の競争社会の激しさに 十倍高いことも少なくない。 十年も一生懸命働いた親たちより 年功序列なども今では問題になら 生より何倍も稼ぐことができる。 師をしたりして、 語教師は昼間は学校で働き、 という条件がほとんどであ め、つまり成功への扉を開くには、 英語ができる若者の給料は何 教育や職業の機会を得るた ほかの科目の先 り、 この 夜間 英

*

欧米崇拝病、英語支配という現象は日本だけのものではない。上 海人、いや、中国人も同病という べきであり、ほかのアジア諸国の 人々もおそらく全く健康とは言え ないのではないだろうか。それを ないのではないだろうか。

方を検討しなければならない。そうでなければ、自らの病気を意識せず、他人の症状ばかりを追究するだけでは、五十歩百歩、と言われるばかりで、お互いにより人間らしい生き方に向かって一歩を踏み出すことはできないだろう。

るかに高い。言語の

市場の原理

語や韓国語会話教師の時給より

本でも、

英会話教師の時給は中

国

- (:1) 並木頼壽・井上裕正『世界の 生の対日イメージ、心理要因に関 生の対日イメージ、心理要因に関 な論文、一九九六年。
- (三) 同右。 社、一九九七年、一三六頁。 社、一九九七年、一三六頁。
- (ご) 津田幸男『英語支配の構造』一九九○年)参照。一九九○年)参照。
- 《>》 井上史雄「特集 ことばの経(名) 井上史雄「特集 ことば知的価値と情的価済学―ことば知的価値と情的価値」『言語』一九九三年一月号、大修館書店。